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Chères lectrices, chers lecteurs, voici le bulletin n°51 de la Gazette CCA !  Retrouvez nos dernières 
actualités et les événements importants de la filière. 

Bonne lecture ! 
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Le Master CCA IAE de Rouen sur 
le podium 

Nous sommes ravis d’apprendre que notre Master CCA est classé parmi les meilleurs Masters 
de la région Normandie-Bretagne. Notre Master en alternance sur les deux années forme aux 
métiers du conseil expertise, de l’audit et du contrôle de gestion. Un fort réseau d’anciens 
assure la notoriété de notre filière. 

Un grand merci à nos intervenants, aux entreprises et cabinets qui nous font confiance. 
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Retour sur les premiers pas en 
entreprise pour les élèves de CCA  

Depuis le mardi 2 janvier 2024, les étudiants de la filière CCA ont débuté leur parcours 
en alternance au sein d’entreprises diverses, prêts à faire leurs premiers pas dans le monde 
professionnel. Ces premiers mois ont été empreints de découvertes pour les L3, d’adaptation et 
de défis pour les Masters, mais également de grandes opportunités de croissance professionnelle 
pour tous. Chaque journée est l’occasion de plonger au cœur du fonctionnement de l’entreprise, 
d’explorer les différents départements et de comprendre les rouages de nos futurs métiers.  

C’est une grande nouveauté pour les étudiants en Licence, puisque c’est souvent leur 
première incursion dans le monde professionnel. Ces dernières semaines ont été, pour eux, 
consacrées à la familiarisation avec les outils, les attentes et les objectifs de leurs tuteurs. Les 
alternants ont dû rapidement s’adapter à un nouveau rythme et un nouvel environnement de 
travail.  

Pour rappel la formation CCA offre l’opportunité de faire une alternance dès le second 
semestre de la 3ème année de Licence, et se poursuit sur les deux années de Master. Le rythme de 
3 semaines en entreprise et 1 semaine en cours est très intense mais est très apprécié par les 
entreprises ainsi que les élèves. Grâce à l’organisation du café coaching, par Génération CCA, 
la plupart des élèves de la filière ont pu ressortir avec une proposition à la clé. Aujourd’hui ils 
sont tous en entreprise, certains en expertise, d’autres en audit, et une minorité en contrôle de 
gestion.  

Nous tenions à en profiter pour remercier toutes les entreprises qui ont accepté de 
prendre en charge un ou plusieurs alternants. C’est grâce à leur engagement et leur 
investissement auprès des étudiants que ces derniers peuvent s’épanouir et réaliser leurs 
objectifs.  
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Conférence CNCC – CAFCAC 
 

Le jeudi 08 février, la filière CCA a eu l’honneur d’accueillir M. Sid-Ali Hamel, 
Responsable du service attractivité de la CNCC, et M. Matthieu Avinin, Senior Manager-
Auditeur Financier chez PwC, afin de découvrir et de promouvoir le CAFCAC. 

Après une présentation de la Compagnie Nationale des Commissaires aux Comptes et de 
ses objectifs, M. Hamel  s’est concentré sur la profession en exposant quelques chiffres et 
statistiques clés : 11 243 commissaires aux comptes personnes physiques, 240 778 mandats, 13,5 
millions de salariés, et 5180 milliards de CA audité. 

Ensuite, les intervenants ont abordé le cursus menant à la profession. En effet, avant la 
réforme, le CAFCAC était accessible de droit aux diplômés du DSCG avec un stage 
professionnel de 3 ans. Depuis 2013, le CPCAC a été instauré, qui consiste en 2 épreuves écrites 
d’admissibilité donnant accès au CAFCAC. 

M. Matthieu Avinin a ensuite expliqué les modalités pédagogiques du stage de 
commissariat aux comptes, mêlant journées communes avec les professions comptables, 
démarches et contrôle de qualité. Il a souligné les responsabilités qui en découlent, offrant ainsi 
une vision prospective de la profession. 

Il nous a également partagé son expérience lors de la préparation du CAFCAC, qu’il a 
obtenu en 2023. 

Les intervenants nous ont ensuite fait part de la volonté de moderniser les modalités 
d’obtention du CAFCAC, qui se révèle par la suppression des barrières à l’entrée, notamment 
un examen remplacé par un dossier d’admissibilité et un entretien d’admission. Le stage est 
désormais adapté à la formation initiale du candidat, avec des parcours variés, l’objectif étant 
d’aborder des thématiques hors du champ de compétence du candidat. 

Ainsi, la CNCC a créé l'École Française de Formation à l'Audit, qui propose une 
formation de 3 ans qui s’insère entre le stage réglementaire et le CAFCAC en vue de préparer 
ce dernier et d’avoir toutes les chances pour le réussir, avec ou sans Master. 
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La Directive CSRD a eu un impact sur la formation initiale, imposant un stage de 8 mois 
auprès d'un maître de stage CAC "durable". Ce stage est axé sur l'assurance de l'information 
annuelle et consolidée en matière de diligence raisonnable concernant les questions de 
durabilité. Les intervenants ont également souligné l’importance des qualités relationnelles. 

Enfin, pour rendre la filière plus attractive, la CNCC a lancé plusieurs initiatives telles 
qu'un site dédié « Devenir-auditeur-legal.fr », une campagne « Parole d'auditeur », et bien plus 
encore…. 

La filière CCA remercie Sid-Ali Hamel et M. Matthieu Avinin pour cette conférence, qui 
nous a éclairés sur les voies d’accès au commissariat aux comptes et les perspectives possibles 
dans ce métier. 

 

 

  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.devenir-auditeur-legal.fr/
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Conférence sur le métier d’expert-
comptable judiciaire  

Le mardi 12 mars, les étudiants de la filière CCA ont eu le 
plaisir de participer à une conférence au sein de l’IAE de Rouen, 
animée par Monsieur Mathieu AMICE, expert-comptable judiciaire 
auprès de la Cour d’appel de Rouen, commissaire aux comptes et 
Vice-président de la CRCC de Normandie. Notons également sa 
présence en tant que coassocié chez Acthéos Le Havre et comme 
Président à la Compagnie Nationale des Experts-comptables 
judiciaires et professeur à l’IAE de Rouen. L’objet de cette 
conférence portait sur la présentation du métier d’Expert-comptable judiciaire, mettant en 
exergue son rôle crucial et son évolution. 

Élu Président National de la Compagnie Nationale des Experts-comptables judiciaires à 
l’automne 2023, Monsieur AMICE a alors débuté la conférence en définissant le métier 
d’Expert-comptable judiciaire expliquant son rôle essentiel auprès des juges sur diverses 
procédures civiles, commerciales et pénales. Ce dernier est chargé de donner au Juge un avis sur 
des points financiers et économiques clés allant de l’évaluation des titres de sociétés aux 
préjudices économiques, en passant par le diagnostic et l’expertise de gestion. Le Juge est alors 
libre de le suivre ou non. 

À la suite de cela, l’intervenant a continué en détaillant le dérouler de la mission d’un 
Expert-comptable judiciaire, de la réception de l’ordonnance à la remise du rapport final. Il a 
également abordé le cadre déontologique, insistant sur l’indépendance nécessaire de l’expert 
judiciaire vis-à-vis des parties impliquées, celui-ci étant un auxiliaire du juge avec des 
conséquences en cas de non-respect. Pour citer notre conférencier, « l’expert cherche la vérité, 
tandis que l’avocat cherche à gagner, le juge a besoin des deux ».  

Notre intervenant a conclu la conférence en mettant en évidence la part grandissante de 
l’expertise privée dans les missions de l’Expert judiciaire ainsi que l’historique de ce métier 
centenaire qui tend malheureusement à disparaitre. L’objectif étant de promouvoir l’expertise 
judiciaire fort de stimulation intellectuelle et de prestige.  

Un sincère remerciement à Monsieur AMICE pour cette intervention enrichissante et au 
grand plaisir de l’accueillir à nouveau dans nos locaux pour une prochaine conférence. 
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Les temps forts du séminaire des 
Entrep’s & Le Hack Ton Cab de 

l’expertise-comptable 
 
 

Les Entrep’s 2023-2024 n’ont malheureusement pas pu avoir lieu cette année. La filière 
CCA a donc organisé son concours de création d’entreprise innovante. Les étudiants ont pu 
bénéficier des précieux conseils de Cédric MARLU et de Ziane CHAABANE, deux jeunes 
créateurs. Ainsi que Corine LEGRAND qui a pu apporter ses connaissances en matière de RSE 
dans la création des projets des élèves.  

Les élèves, en groupe de 4, ont dû modéliser les coûts, et intégrer des dimensions 
marketing et de management afin de mener à bien leur projet.  

Après quelques mois de travail les élèves ont dû défendre leur projet devant un jury 
composé de Raphaèle DUJARDIN, Simon LEVAILLANT, Guillaume CHAROULET et Pierre-
Antoine SPRIMONT.  

 
Un prix a été remis pour le meilleur projet : TousEnPluche 

composé de Marine CARREIRA, Nathan GIRAULT et Alycia PANIS. 
L’idée principale était de pouvoir fabriquer et conceptualiser une 
peluche 100% personnalisable. À votre droite un exemple de peluche 
donnée lors de l’oral.  
 
 
 

Le Hackathon de l’expertise comptable s’est déroulé du 26 au 28 janvier, co-organisé par 
l’Ordre des experts-comptables de Normandie et Normandie web Xperts. Cet événement s’est 
tenu au Havre et a rassemblé une trentaine d’étudiants ainsi que de nombreux professionnels.  

 
L’objectif ? Apporter une solution à 10 problématiques que les cabinets de comptabilité 

rencontrent en lien avec le numérique, la digitalisation, et le social. 
Nous remercions Nathan Girault qui a courageusement représenté les couleurs de l’IAE 

et plus précisément de la filière CCA. 



9 
 

 Dès le vendredi soir les étudiants ont dû former une équipe et se positionner sur une 
problématique. Nathan s’est associé à deux jeunes filles de la Normandie Web School et ont 
choisi : « Comment casser les préjugés sur les métiers de la comptabilité ? » 
 
 Le weekend s’est déroulé autour de plusieurs ateliers animés par des professionnels, ainsi 
que des temps libres permettant aux étudiants de peaufiner leur projet.  
 
 L’équipe de Nathan a répondu à sa problématique en imaginant un jeu mobile traduisant 
la vie en cabinet de comptabilité. Le but étant de découvrir la vie d’un cabinet d’expertise 
comptable et de casser les trois préjugés les plus répandus des métiers de la comptabilité : 

§ Être fort en mathématiques 
§ Métier ennuyeux et rébarbatif 
§ Métier sédentaire 

 
Le weekend s’est achevé par un oral devant un jurys et les autres équipes. Des prix ont par 

la suite été remis :  
 
Le prix de l’innovation sociale : « Happy councils » : gaming pour découvrir la vie dans 

un cabinet d’expertise-comptable, représenté par Nathan et son équipe. 
Le prix de l’innovation numérique : « Kontzi ou mon assistant docu » : outil d’intelligence 

artificielle de recherche et de synthèse à partir de toute base documentaire intégrée. 
Le prix de l’innovation qualité de vie au travail : « Mailys » : outils de traitement, 

priorisation et planification des réponses aux mails. 
Et enfin, le coup de cœur du jury : « Compte sur moi » : jeu de société et son application 

smartphone. 
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Les aventures des élèves partis en 
Erasmus 

 
 
 Lucas, Imane, Augustin et Guillaume, élèves de Master 1 CCA, sont partis faire leur 
semestre en Erasmus. Nous leur avons posé quelques questions afin d’avoir de leurs nouvelles 
et qu’ils nous expliquent le début de leur expérience.   
 
 
Pourriez-vous nous parler brièvement de votre expérience Erasmus jusqu’à présent ?  
 

 
Je suis parti en Cantabrie à Santander, dans le Nord-Ouest de l’Espagne grâce 

au programme de mobilité Erasmus. Je ne connaissais pas du tout la ville ni la région 
avant de venir. Après quelques semaines, j’ai eu l’occasion de visiter la ville et d’en apprendre 
un peu plus sur l’histoire et la culture de la région (petit coup de cœur pour le parc de Mataleñas 
et la presqu’ile de la Madelaine). Si je devais faire une comparaison à une région française, je la 
qualifierais de « Bretagne de l’Espagne ». La pluie persistante me rappelle la Normandie et me 
donne l’impression d’être à la maison.  
 

Lorsque je suis arrivé en début janvier à Hong-Kong, je n’avais pas d’attente 
particulière ou d’image quelconque. Je suis arrivé, je me suis installé avec un 
colocataire français dans la résidence étudiante, et assez rapidement un sentiment de 

profonde solitude m’a envahi. Mon Erasmus a un peu mal commencé car je n’avais pas anticipé 
l’éventuel « mal du pays » qui pourrait m’atteindre. J’ai donc passé mes trois premières semaines 
à faire beaucoup de sport, de travail, et à sortir mais je le faisais seul.  
Ensuite j’ai commencé à m’ouvrir et très rapidement mon Erasmus a pris un virage à quatre-
vingt-dix degrés.  Je me suis fait des ami.(e)s locaux ou venant des quatre coins du monde, j’ai 
commencé à faire ce que n’importe quel étudiant en Erasmus fait ; la bringue, discuter et devenir 
amis en une soirée avec de parfaits inconnus, en bref, vivre l’expérience à fond. Je m’en veux 
d’avoir été dans mon coin au début, mais j’estime avoir rattrapé le temps perdu désormais. Je 
compte bien poursuivre de la sorte tout en minimisant l’impact sur mes notes en fin de semestre, 
évidemment.  
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À peine un mois que je suis arrivée à Taipei, capitale du Taïwan dans le cadre 

d’échange universitaire, je peux d’ores et déjà affirmer et reconnaître que cette 
expérience bien qu’embryonnaire, est fructueuse et très intéressante, non seulement 

sur le plan personnel mais aussi en ce qui concerne les aspects pédagogique, éducatif, cognitif 
ou encore social.  
Je saisis cette occasion pour adresser mes sincères remerciements et ma gratitude à tous ceux qui 
m'ont aidé à réaliser ce rêve et aller vivre et me réjouir de cette belle expérience. 
 
Quelles ont été les principales différences culturelles et linguistiques que vous avez 
rencontrées ?  

 
Il existe beaucoup de similitudes entre la France et l’Espagne, c’est l’une des 

raisons pour lesquelles j’ai choisi de partir à Santander. Ayant déjà visité l'Espagne il y 
a quelques années, j'avais une idée de ce à quoi m'attendre mais la barrière de la langue se ressent. 
Bien que ce soit une ville touristique, peu de personnes parlent anglais, et ont un accent assez 
prononcé ce qui complique davantage la communication. 

De plus, les Espagnols n’ont pas les mêmes habitudes horaires qu’en France, avec un 
décalage d'environ 3 heures. Ils prennent leur déjeuner vers 15h et dînent vers 22h. Pendant la 
journée, les magasins ont souvent des horaires d'ouverture de 9h à 14h, pour ensuite rouvrir 
vers 17h-18h. 

Hormis cela, l’adaptation se fait très bien. La cuisine, la mentalité, la culture sont certes 
différentes, mais elles demeurent proches de ce que l'on retrouve en France. 
 

 
Culturellement il faut avouer que nous ne sommes pas si différents (sauf sur la 

cuisine), sauf sur nos mentalités par rapport à l’argent et à la séduction, ce qui n’est 
pas un vrai problème majeur d’emblée. Autrement les Chinois sont relativement 

respectueux et l’insécurité n’existe pas ici. En revanche sur le plan linguistique, la population 
Hong-Kongaise est scindée en deux, ceux qui ne parlent que Chinois et avec qui il est impossible 
de communiquer. Et ceux qui parlent anglais et là l’échange est possible. 

 
 

La richesse culturelle de Taïwan fait partie de leur patrimoine.  La langue et la 
culture sont des éléments essentiels de l’identité taiwanaise et sert à transmettre leur 

savoir. Cette diversité linguistique et culturelle reflète leur compréhension profonde dans 
l’environnement dans lequel ils vivent. Mes connaissances du mandarin, la langue chinoise 
parlée, sont jusqu’à présent très limitées pour m’immerger dans cette culture. Heureusement, 
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les cours inculqués sont en anglais ce qui m’a permis de m’intégrer facilement dans cette société 
asiatique. Aussi j’ai entamé des cours du mandarin et tisser des relations amicales avec des 
étudiants asiatiques. 
 
Avez-vous eu l’occasion de participer à des évènements ou des activités organisées par votre 
université d’accueil ou d’autres organisations locales ?  
 
 

Oui, à l’université de Cantabrie, il y a l’Erasmus Student Network (ESN) une 
sorte de BDE pour les étudiants étrangers. L’ESN organise divers événements, de sorties 
et d’activités tout au long de la semaine et le week-end, permettant ainsi de faire des 

rencontres avec les autres étudiants d’Erasmus et locaux.  
 
 

Oui bien sûr ! D’autant que l’université se préoccupe vraiment des étudiants 
étrangers car nous sommes plutôt nombreux. J’ai participé à toute sorte d’événement, 
une soirée dégustation de bières en plein dans l’université, un tournoi de badminton 

dans la fac, une bataille d’oreiller entre les différentes résidences (ce n’est pas une blague), un 
concours de cuisine entre les différentes nationalités où les Français n’ont rien ramené alors 
qu’ils devaient ramener une tartiflette.  
 

J’ai pu être présente le 16 février pour la journée d’orientation de mon 
université qui était dédiée aux étudiants internationaux pour nous aider à 
comprendre le déroulement des cours et du semestre. Également, le 12 mars j’ai assisté 

à un dîner organisé par le BDE de l’université où nous avons eu l’occasion de rencontrer d’autres 
étudiants et professeurs. De même, j’ai effectué quelques sorties avec d’autres étudiants 
internationaux aux environs de Taipei. 
 
Comment gérez-vous l’équilibre entre vos études et la découverte de la culture locale ?  
 

Le système universitaire espagnol est différent du système français. En Espagne, 
il y a moins de matière qu’en France, pour cette raison la licence dure 4 ans alors qu’en 
France c’est 3 ans. De plus, l’étudiant choisi son système d’évaluation, soit en contrôle 

continu avec des petits examens tout long du semestre et un examen final, soit avec un examen 
final représentant la totalité de la note. Les travaux de groupe sont également fréquents. 

Je suis des cours d’économie à l’université de Cantabrie, tous en anglais, la plupart 
dispensés par des professeurs espagnols. Je suis dans une classe composée en grande partie 
d’étudiants étrangers venant d’Europe (Allemagne, Pologne, Italie) mais aussi d’Amérique 
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(Etats-Unis, Pérou, Argentine). La principale difficulté pour moi est l’explication de certains 
termes techniques et théories économiques, qui sont complexes à comprendre en français, et 
cette difficulté est renforcée par la barrière de la langue. A laquelle s’ajoute la découverte d’une 
nouvelle culture, d’un nouveau mode vie.  
 
 

Au début je le gérais bien, maintenant c’est différent. Je plaisante, j’ai commis 
l’erreur de prendre six matières ici (alors que je pouvais n’en prendre que 4 si je le 
voulais) ce qui m’oblige à avoir 18h de cours par semaine. Honnêtement, ça me laisse 

le temps de découvrir la culture locale (les bars), de visiter les monuments (les boites de nuit), 
tout en allant de temps en temps à la bibliothèque (bon ça c’est vrai, j’essaie d’y aller une à deux 
heures par jour).  

Les cours que j’ai choisi sont assez faciles dans le sens où j’ai pris une matière d’audit que 
nous avons eu au premier semestre, deux matières comptables qui sont de niveau débutant mais 
adaptée à la comptabilité locale et IFRS, ainsi que trois matières en finance et en gestion de 
portefeuille, soit un domaine qui me passionne depuis des années. Les cours sont en anglais 
mais ce n’est pas une difficulté car nous en avons aussi en CCA et l’accent asiatique n’est pas 
dur à comprendre. La seule légère difficulté des cours ici c’est qu’il faut rendre des devoirs 
maisons et que nous avons des contrôles continus, ce qui rajoute du travail régulier à rendre.  

 
 

Le système éducatif au Taiwan est de bonne qualité et tout différent de celui 
en France. Le programme n'est pas trop chargé, ce qui permet d’effectuer des 
recherches et d’en apprendre davantage sur les traditions, les coutumes de la 

population locale et de mieux connaître leur culture. 
Pour le moment, je n’ai rencontré aucune difficulté pour poursuivre mes études. Je me 

suis intégrée facilement à leur mode de vie. Les cours vont bon train. Tout le mérite revient à 
ma volonté, à mes connaissances de la langue anglaise et à la compétence et au sérieux de mes 
professeurs. 
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L’IAE de nouveau sur le podium 
 

 Le week-end du 10 et 11 février dernier, se tenait la Coupe Inter IAE. Ce challenge 
multisport est organisé par des élèves de l’IAE de Rouen dans le cadre de leur projet tutoré, et 
est soutenu par le Bureau des Sports. Il réunit les 5 IAE du grand-ouest (Rennes, Angers, Lille, 
Caen et Rouen). Cette année, l’IAE de Rouen se hisse sur la première marche du podium et 
repart avec la coupe édition 2024 !  
  

Diverses épreuves ont eu lieu tout au long du week-end, Volley-Ball, Handball, Futsal et 
Basketball, étaient de la partie. Les spectateurs ont même eu le plaisir d’avoir une prestation des 
Pompom girls, et d’une course de mascotte !   

 
Les sportifs de notre IAE ont terminé :  
 
- Premiers au Basket  
- Premiers au Volley  
- Deuxièmes au Hand  
- Troisièmes au Futsal  

 
 

Un grand bravo à tous les participants et les supporters pour leur engagement 
remarquable lors de cet événement, contribuant ainsi à créer une atmosphère réussie. Ce sont 
de beaux souvenirs qui ont été créés en célébrant les valeurs du sport et du réseau IAE.  
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Interview Abdelhakim 
CHEHBER ; Alumni CCA 

 
Pour commencer, pourriez-vous vous présenter et présenter votre poste actuel ?  
 

Je m'appelle Abdelhakim CHEHBER. Je suis responsable fiscalité et transformation 
comptable des entités de la santé à domicile du groupe Air Liquide. 
 
Pourriez-vous nous parler de votre parcours ?  
 

Après l'obtention du master CCA en alternance chez Mazars, j'ai exercé en tant que 
commissariat aux comptes jusqu'au poste de manager au sein du même cabinet. J'ai ensuite 
intégré le groupe Air liquide en 2021. 
 
Qu'est-ce qui vous a inspiré à devenir expert-comptable ?  
 

Il s'agit d'un objectif personnel que je me suis fixé depuis le début de mes études 
supérieures. Le parcours peut s'avérer long et complexe mais il est à la hauteur des attentes et 
des exigences du milieu professionnel. 
 
Selon vous, comment définir l'expertise comptable ? 
 

L'expertise-comptable est un métier d'accompagnement des entreprises. L'expert-
comptable est l'interlocuteur privilégié des dirigeants et entrepreneurs. 
 
Quelles sont les responsabilités clés d'un expert-comptable en entreprise ? 
 

L'expert-comptable en entreprise est le garant de la conformité des données financières. 
Il doit veiller au respect des normes comptables et fiscales dans le processus de production des 
reportings financiers internes / externes. 

 
Quelle formation vous semble adaptée pour accéder à votre poste ? 
 

Pour ma part, j'ai commencé par le BTS comptabilité, la licence et le master CCA pour 
finir avec le DSCG et le DEC. 
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Une formation Finance (CCA ou DSCG) est tout à fait adaptée pour exercer le poste de 
responsable comptabilité au sein d'une entreprise. 
 
Quelles sont les compétences nécessaires pour exercer votre métier ?  
 

En ce qui concerne les compétences comportementales : adaptabilité, esprit critique et le 
travail en équipe. 

Pour les compétences techniques : maîtrise de la réglementation comptable et fiscale.  
Une formation en systèmes d’information et la gestion de projets peut s’avérer nécessaire pour 
conduire des chantiers de transformation des ERP comptables et financiers. 
 
Pourriez-vous m'expliquer comment se déroule une journée type ?  
 

Ma journée type se divise en trois parties : 
1) Gestion des tâches quotidiennes : revue des éléments de clôtures comptables périodiques 

(validation des révisions de comptes, préparation des reportings, contrôle des déclarations 
...) 

2) Gestion de projets : suivi de l'avancée des différents projets en cours (E-invoicing / E-
reporting) 

3) Veille réglementaire et fiscale : suivi des ateliers transverses (multi-services) permettant 
d’assurer la conformité des données financières. 

 
Quels sont les principaux défis auxquels les experts comptables sont confrontés dans le monde 
professionnel actuel ?  
 

La facturation électronique est le principal défi des experts-comptables pour les trois 
prochaines années (dans le cadre de la règlementation E-invoicing et E-reporting). Il s'agit de 
transmettre à l'administration fiscale les données de facturation (détaillées) de façon quasi-
instantanée.  
L'expert-comptable doit être en mesure d'accompagner ses clients dans le processus de 
transformation des outils de facturation. 
 
Pour finir, quels conseils donneriez-vous aux étudiants qui visent le métier d'expert-comptable 
? 
 

L'expertise comptable est un métier d'avenir. Associer les études en finance avec des 
formations sur la Data / systèmes d’information permettra aux futurs diplômés d'être force de 
proposition faces aux défis technologiques qui touchent les métiers de la Finance. 
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Rencontre avec un contrôleur de 
gestion : Mehdi N’CIRI 

 

Pouvez-vous vous présenter ? 
  
  Mehdi N’ciri, diplômé d’un Master Comptabilité 
Contrôle Audit (CCA). Mon parcours académique a débuté 
avec une L1 et L2 en économie gestion à la Fac de Rouen. 
Aspirant à intégrer l'IAE, j'ai passé le score IAE message, pour 
intégrer la Licence 3 CCA avec pour objectif le Master CCA 
et un début de carrière en Cabinet comptable pour passer le 
DEC.  
 

 
Au cours de mes années à l'IAE, j'ai enrichi mon cursus par des stages, un premier chez 

First Expertise à Rouen en comptabilité, un second chez JEY Consulting à Paris en Audit, et 
enfin un stage alterné chez Schneider Electric en contrôle de gestion. Cette dernière expérience 
m’a ouvert les portes d’un grand groupe avec des opportunités à l’international. J’ai commencé 
ma carrière professionnelle par un VIE en Chine à Shanghai en tant que Finance Business 
Partner pour une nouvelle offre destinée aux pays émergents.  
J’ai ensuite découvert le monde industriel en prenant un poste de Finance Manager d’une usine 
en restructuration à Dijon, pour enfin revenir à Paris sur poste de Commercial Business Partner 
pour le Pays France. Ces 7 années chez Schneider Electric m’ont permis de découvrir plusieurs 
facettes du métier de contrôleur de gestion dans différents environnements et d’avoir une vision 
End to End du business : définir un produit, le fabriquer et le vendre.  
Actuellement, je suis responsable d'une équipe de Business Partner chez Ferrero, nos missions 
portent principalement sur l'analyse et le pilotage de la performance économiques des marques, 
et le reporting pour la BU France.  
 
Quels types de missions effectuez-vous habituellement ? 
 

 Pour les marques, nous travaillons sur l'optimisation du portefeuille produit, les Business 
case des innovations et l'amélioration de la rentabilité de nos produits dilutifs. Dans le domaine 
de la planification et du reporting, nous effectuons des clôtures mensuelles, analysant le PNL, 
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comparant les résultats et l’année passée et au budget et proposant des actions correctives. La 
communication financière avec le CODIR et le groupe est également essentielle.  
 
Pourquoi le contrôle de gestion ?  
 

Le rôle de Finance Business Partner m'a attiré en raison de son contact direct avec les 
équipes opérationnelles, nous travaillons avec l’ensemble des services. C’est une position qui 
permet d’avoir un impact concret sur la performance économique de l’entreprise. Le rôle à 
beaucoup évolué ces dernières années, avec l’automatisation des analyses via des outils SI et BI 
plus performant laissant de plus en plus de place à l’analyse, le conseil, l’influence. 
 

Un petit résumé de votre passage en CCA. 
 

J’ai eu la chance d’être dans une promo avec une très bonne ambiance, la forte exigence 
du corps professorale nous a permis de construire des relations d’amitiés que nous continuons 
de partager 10 ans plus tard. Et comment oublier la présidence du BDE de l’IAE avec un bureau 
100% CCA ! 
 
Quelles compétences pour un contrôleur de gestion ?  
 

Les compétences core incluent la rigueur, une affinité pour les systèmes d’information, la 
BI et une bonne capacité à absorber des pics de charge. Pour les rôles de Business Partner, la 
communication financière, la capacité à raconter une histoire à partir des chiffres, le leadership 
feront la différence dans une carrière.  
 
Quelles sont les difficultés que vous rencontrez dans le cadre de votre métier ?  
 

Les défis sont souvent liés à l'environnement et à la fiabilité des chiffres. La culture de 
l'entreprise peut influencer la place et le leadership de la finance. Notre capacité d'influence est 
une compétence clé qui nécessite un travail constant au sein des autres directions et du Top 
management.  
 

Conseils pour un étudiant en CCA  

Profitez de vos années d’étudiant, vos compétences techniques seront essentielles, vos 
qualités humaines feront la différence. Cultivez-vous, travaillez votre relationnel et votre 
leadership. 
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Interview avec Anthony 
CARREIRA LAGE : Alumni CCA 

 
Quel est votre parcours du baccalauréat jusqu’à aujourd’hui ? 

 
Après l’obtention d’un baccalauréat Sciences 

Économiques et Sociales spécialité Mathématiques, j’ai poursuivi 
mon parcours universitaire à l’IUT de Tours où j’ai obtenu un 
DUT Gestion des Entreprises et des Administrations spécialité 
Finance.  

J’ai ensuite obtenu une Licence 3 et un Master 2 
Comptabilité, Contrôle, Audit à l’IAE de Rouen. Au cours de mon Master 1, j’ai eu la chance 
d’effectuer un semestre à l’étranger au sein de l’Université d’Économie, d’Administration et de 
Comptabilité de Sao Paulo au Brésil. 

 
Pourriez-vous nous parler de votre parcours professionnel en tant qu’auditeur ? Comment 
avez-vous débuté dans ce domaine ? 

 
Après avoir effectué des stages dans les domaines de l’audit, de l’expertise comptable et 

du contrôle de gestion tout au long de ma formation universitaire, j’ai choisi de m’orienter vers 
les métiers de l’audit.  

J’ai débuté ma carrière professionnelle au sein du cabinet PwC en intégrant le bureau de 
Rouen. Après une expérience en entreprise en tant que contrôleur financier et une expérience 
dans le secteur bancaire en tant que manager audit interne. En 2020, j’ai décidé de rejoindre le 
Cabinet ASKIL– anciennement Groupe PTBG – cabinet Normand historiquement implanté à 
Caen. J’ai rejoint le cabinet en tant que Manager Audit dans le cadre de l’ouverture d’un bureau 
à Rouen. 
 
Quel est votre poste au sein de PTBG ?  

 
J’occupe le poste de Manager Audit au sein du bureau Rouennais. Le cabinet ASKIL 

regroupe désormais 3 bureaux sur l’axe Seine – Caen – Rouen – Paris. 
Le portefeuille de clients dont je m’occupe est très varié en termes de secteurs d’activités 

et de tailles de sociétés ou Groupes de sociétés. Nous réalisons également des missions de conseil 
comme des audits d’acquisitions par exemple. Nous avons développé une spécificité sectorielle 
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concernant les sociétés innovantes avec Morgane MARC – Associée ASKIL responsable du 
bureau de Rouen. 

 
Qu'est-ce qui vous a attiré vers la profession d’auditeur ? Quelles ont été vos motivations pour 
travailler dans ce domaine ? 

 
C’est le côté dynamique de la profession qui m’a attiré. Nous sommes un métier de terrain 

où nous avons la chance de nous déplacer auprès de nos clients. Selon moi, la diversité de nos 
missions et des secteurs d’activités de nos clients sont de véritables atouts.  

 
Pourriez-vous nous donner une fourchette du salaire d’un auditeur ? 

 
La fourchette du salaire d’un auditeur débutant serait de 30 à 40K€ selon la taille des 

cabinets. 
 

Quelles sont les compétences nécessaires pour exercer votre métier ? 
 
Une capacité d’analyse et d’adaptation importante. Un sérieux et une rigueur afin de 

répondre au mieux aux besoins de nos clients. 
 

Comment abordez-vous la gestion des risques lors d'une mission d'audit ? 
 
La mission d’audit s’organise tout au long de l’exercice comptable. Les échanges réguliers 

avec nos clients nous permettent d’appréhender et d’anticiper les différents sujets qui pourraient 
avoir des impacts sur notre approche d’audit.  

De plus, nos normes d’exercice professionnel encadrent la manière d’évaluer et de 
construire notre approche par les risques. 

 
Quelles sont les étapes d’une mission d’audit ?  

 
Nous pourrions résumer notre mission d’audit en 3 phases : la prise de connaissance et 

l’évaluation du contrôle interne, l’audit et la revue des états financiers ainsi que la phase 
d’émission de notre rapport et l’assistance aux différentes assemblées des organes de direction. 

 
Que préférez-vous dans votre métier ?  

 
La diversité des missions et le travail en équipe ! 
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Les associations en fêtes   
 

 

 

1)  De la nouveauté chez CCASF 
Le mercredi 7 février à 20 heures, les étudiants de l’IAE de Rouen se sont réunis pour le 

concert tant attendu de CCA Sans frontières au bar Le 3 pièces situé à Rouen.  

Le concert était interprété par nos fervents musiciens, Louis Marcassin et Raphaël 
Castello à la guitare, Martin Kissel à la batterie, Heloïse Pain à la basse, Mathilde Le Pogam au 
chant et enfin, Benjamin Komguen au saxo.  

Dans une ambiance festive et décontractée, nos musiciens ont réussi à galvaniser la foule 
d’étudiants qui chantaient et dansaient sur le rythme des reprises de musiques célèbres telles 
que We will rock you de Queen ou encore Locked out of heaven de Bruno Mars.  

À nouveau, un grand merci à CCA Sans frontières et à nos musiciens pour ce concert 
exceptionnel et mémorable.  
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2)  Le GALA 2024 du BDE  
Vendredi 23 février dernier, Vue Sur Seine à Rouen a accueilli la magnifique soirée de 

Gala IAE, organisée par le BDE. Cet événement a rassemblé 200 invités dont des étudiants, du 
personnel administratif, des professeurs et des alumnis. La soirée a débuté vers 20 heures et s’est 
prolongée jusqu’à 2 heures du matin dans une atmosphère élégante et mystérieuse avec pour 
thème principal : Le Bal des Illusions.  

Les étudiants ont été traités comme des rois avec un buffet à volonté, un repas, un 
magicien, un défilé masqué, un concert, un spectacle de danse, une élection des IAE d’or, un 
photographe et une soirée, le tout pour leur garantir une excellente soirée.  

 Un immense merci aux membres du BDE de l’IAE pour cette organisation parfaite ainsi 
qu’à tout le personnel ayant également participé à son bon déroulement.  
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3)  Une deuxième édition pour le Tournoi de Foot de 
Génération CCA  

 

Jeudi 14 mars 2024 s’est déroulé la deuxième édition du Tournoi de Foot inter-cabinets 
organisé par Génération CCA. Tous réunis au Five rive gauche à Rouen, l’évènement a débuté 
à 20 heures réunissant 15 équipes, réparties en 3 poules de 5, qui se sont affrontées en matchs 
de 8 minutes. À l'issue de cette phase de pools, les deux meilleures équipes ainsi que les deux 
meilleures troisièmes se sont qualifiées pour les quarts de finale.  

Le tournoi a été un événement exceptionnel, réunissant des équipes de divers cabinets du 
territoire normand dans une compétition amicale et pleine d'énergie. Les joueurs se sont 
affrontés sur le terrain avec passion et détermination, dans un esprit de fair-play et de 
camaraderie. Les supporters ont également contribué à l'ambiance festive en encourageant 
bruyamment leurs équipes préférées. 

 Cet événement a non seulement renforcé les liens entre les cabinets participants, mais a 
aussi permis à chacun de partager des moments inoubliables et de créer des souvenirs 
mémorables. 

Nous adressons toutes nos félicitations aux champions de ce tournoi, à savoir le Cabinet 
EY. Nous tenons également à saluer leurs adversaires, le Cabinet NAVISEO, pour leur ténacité 
et leur engagement lors de cette finale intense. Aux autres cabinets ; merci pour votre 
participation et votre engagement. Dans toute compétition, il y a un gagnant et un perdant, mais 
rien n'est jamais définitif. Nous avons hâte de vous retrouver l'année prochaine pour la 
revanche !  
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Prochainement dans la Gazette  
 Chers lecteurs, nous vous remercions pour votre fidélité et votre engagement envers la 
filière CCA. Nous tenons également à exprimer notre reconnaissance envers tous les experts qui 
ont accepté de partager leurs réponses à nos questions, c’est grâce à leur soutien que nous 
pouvons vous offrir des articles pertinents et originaux. Enfin, nous remercions les autres 
associations CCA qui soutiennent la filière en nous accordant l’opportunité de contribuer à 
travers leur organisation d’évènements.  

Vous pourrez retrouver toute l’actualité de CCA très prochainement dans une 52ème édition 
de la Gazette. Voici quelques titres qui vous attendent :  

- Remise des diplômes des Licences et Masters  
- Interviews du mois avec des professionnels 
- Conseils pour réussir les entretiens d’admission 

 

Nous avons hâte de vous partager ces articles et bien d’autres avec vous dans les 
prochaines semaines à venir. Restez connectés et retrouvez toutes les précédentes Gazette 
sur :  

https://www.generation-cca.com/la-gazette 

Vous trouverez également quelques articles phares sur le LinkedIn de Génération CCA.  

 

 Nous vous remercions une fois de plus pour votre soutien continu et sommes 
impatients de vous retrouver dans notre prochaine édition.  

 

L’équipe de la Gazette,  

 
 

https://www.generation-cca.com/la-gazette

